

# LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 cts.

Buenos Aires, Martes 2 de Octubre de 1913

(PORTE PAGO)

N.º 2057

## LA GRAN HUELGA DE BERAZATEGUI

### EL COMISARIO DE LA PLATA RESULTA SER UN TREPPOFF POLICIAL

#### SUSPENSIÓN DE TODO GENERO DE GARANTIAS A LOS HABITANTES

Más de 30 presos. Un chico a quien se le han dado 8 rebencazos por la policía en la fábrica

#### EL BOICOT A LA QUILMES. LA F. O. R. A. RESUELVE APERSONARSE HOY AL GOBERNADOR

#### LA HUELGA GENERAL. Nueva reunión de delegados para el sábado

#### LA BARBARIE ARGENTINA

No está demás un poco de psicología para establecer la estirpe de barbarie que aún subsiste, como fondo autóctono, en la masa formidable de «civilización» venida de afuera; esto es, de barniz y formas, pues para nosotros, como para los pueblos de oriente y África, la «civilización» reside en gran parte en los trajes y costumbres—y también en los vicios—de los europeos, y el término no tiene el significado progresivo absoluto que le dan los pueblos realmente civilizados del antiguo mundo.

«Nos europeizamos en el decir», según la frase hermosa de González Pacheco; pero adentro quedamos identificados con nosotros mismos: vale decir, somos autóctonos, voluntariosos, crueles, y nuestra agresividad aborigen no es defendida por ningún problema moral; no conoce la justicia, ni concibe otro fin en la vida que la satisfacción brutal de todos los apetitos con la salvaje libertad de los animales de los campos...

El hoy es todo lo que poseemos; no conocemos el mañana ni el pasado mañana. Viviendo en nuestro potrero, vemos que todo ha concluido, que no moverá una paja en los potreros vecinos; en una palabra: ignoramos, como las bestias, que nuestros actos son juzgados y analizados por todo el mundo; que nadie se interesa porque venzan nosotros precisamente; que las ideas modernas de equidad y justicia, que han formado ya un ambiente moral lo suficientemente espeso para poder rodearnos y ahogarnos, son las únicas que, en cada caso, han de reconocernos el fruto de nuestra victoria, o han de arrojarnos de la escena como perros con una piedra al pescuezo...

Nuestras victorias de potrero son muy poquita cosa! La victoria de Falcan, la de los hombres de la Ley de Residencia y la Ley del Centenario, la del último comisario de por ahí que logra arrojarse a su capricho al hombre que le molesta, son muy poquita cosa! Con tales victorias no se modifica la cuestión social, ni se evita siquiera la guerra social que es cada día más enconada pues se suma a ella el rencor por las prácticas de barbarie; pero se satisface un deseo de poder, y esto es cuanto puede anhelar un criollo con «clapas» o con mando!

El afán de éste es hacerse respetar dentro de todo el potrero; y todo derecho o libertad relativa que disfruten los demás seres que trabajan o se muevan dentro del potrero, es una cosa que va contra él, que le hiera y que le ofende, que no tardará en quitar bajo cualquier pretexto! Estos padrillos de rines alzadas no quieren que nadie más que ellos puedan andar como seres con voluntad y con derechos dentro de todo el potrero! Y consideran, además, que todo clamor de desespero por la brutalidad del despojo ha de quedar ahogado dentro del potrero, con lo que

obtienen una desaprensión y sintonía inaudita.

El padrillo de nuestras campañas y el criollo con mando, que no conocen más que su potrero o su país, no tienen la visión del mundo y si la tienen no sospechan que este pueda volver la vista hacia ellos y contemplarlos asombrado en su tarea estúpida de ampujar la persona humana, cuando en todo lugar civilizado se trata por el contrario de ampliarla, estimularla... Así somos nosotros, los criollos argentinos!

Fácil es darse cuenta, ahora, de cómo podrían considerar los estirpistas argentinos la asociación moderna de los trabajadores para la contratación colectiva del trabajo. Sus leyes de Residencia y de Defensa Social no pueden dejar duda al respecto. La prensa burguesa rodea a esta obra de modificación social, que a esta hora ha sido prestigiada hasta oficialmente por el gobierno de algunos países, con el silencio de la clandestinidad. Todos esos obreros que no luchan sino por introducir un sistema de civilización en las formas de enajenación del trabajo que sigue produciéndolo todo, son unos revoltosos, preñados de violencia, como si la contradicción colectiva no fuera una forma de armonización, una manera de llegar al equilibrio, poniendo un término a la inestabilidad del capricho patronal que provoca todos los conflictos. La policía tiene el mismo concepto y junto a la prensa que hace la opinión y a los legisladores que la arman de la ley necesaria, hace lo posible por restablecer el contrato individual, llegando hasta producir actos como el de Berazategui, en su irritación por el empujamiento de aquellos obreros o manteniendo su pretensión de imponer el contrato colectivo al burgués Rigolleau.

Aquellos obreros se mantenían sin producir ningún acto de violencia; pero no se sometían, se mantenían en la huelga, y he ahí unos individuos peligrosos, unos individuos revoltosos a quienes había que ir a atacar y destruir en su local donde no hacían mal a nadie, donde sólo se caldeaban con sus propias palabras, reconfortándose para la resistencia. Los estirpistas argentinos no podían tolerar en su potrero eso; aunque una huelga sostenida en esa forma casi un mes sea para los obreros un alto exponente de civilización. ¡Qué moderación ni qué «acarays»! Son huelguistas y por lo tanto se resisten a ir a contratar con Rigolleau en perjuicio de todos; su moderación es una táctica, y ya que no atienden a provocaciones ni llevan miras de trenzarse en un incidente con los criollos argentinos de uniforme y «clapas», hay que meterles balas... Así somos nosotros, los criollos argentinos.

¿Qué les queda después de esto a los obreros sino ser violentos a su vez? A este trance desean conducir las autoridades de orden a los trabajadores que tengan reclamaciones que hacer de sus amos? Es indudable! Nuestros estirpistas argentinos que no ven más que su po-

trero, piensan que en esa forma podrán acabar con todos en una carnicería en medio de las calles, sin imaginar que esto daría la muestra más evidente de la barbarie del país y de la falta de oxígeno para los movimientos sociales de modificación sin violencias.

¡Con poco se satisfacen los estirpistas argentinos! Tienen una largura de vista estúpida! ¡Y la «civilización», entonces, los grandes rútilos de nación moderna? Es barniz y forma, hipocresía y engaño... Lo autóctono es aquí lo que impera. Está en el fondo de los frascos, no es imposible expelerlo...

\*\*\*

Debido a lo avanzado de la hora en que terminó la reunión de delegados realizada anteanoche en Montes de Oca 1672, no hemos podido informar sino muy sucintamente de las resoluciones tomadas en esa asamblea. Treinta y cuatro delegados, que representan otras tantas sociedades y federaciones obreras adhiéras a la F. O. R. A., votaron sin hesitar la huelga general de protesta en todo el país donde existan gremios de la Federación, para el caso de que en Berazategui se siga negando a los obreros en huelga el derecho de reunión.

Con este objeto y con el de conocer los resultados de una comisión investigadora nombrada de entre los mismos delegados, para comprobar la realidad de la intervención de la «Quilmes» en el conflicto de Berazategui y su apoyo a Rigolleau, se reunirán nuevamente los delegados para adoptar una resolución definitiva el próximo sábado a las 8 de la noche en el local de Montes de Oca.

Para el caso de que la policía de Berazategui produjera algún grave hecho de sangre contra los obreros en huelga antes de ese día, el Consejo Federal queda facultado para declarar inmediatamente la huelga general de protesta por tiempo indeterminado, comprometiéndose los delegados de las respectivas sociedades y Federaciones de esta y del interior a dar el aviso consiguiente a las comités y delegados de fábricas y talleres para hacer efectiva en el acto la resolución.

El día de ayer, la comisión de delegados de la F. O. R. A. se apersonó a la gerencia de la Sociedad Anónima «Terreña» Quilmes, con el objeto de recibir las explicaciones de esa empresa en su intervención en el conflicto Rigolleau. Hoy harán las comprobaciones que faltan y tratarán de establecer lo que haya de cierto en las acusaciones que hacen a la «Quilmes» los obreros de Berazategui, quienes serán escuchados y deberán concretar los hechos.

Se han dispuesto tan minuciosas comprobaciones, porque hace falta proceder con estricta justicia, dado que con el boicot tendrían que ser retirados a la «Quilmes» alrededor de quinientos conductores de carros y pararle otros obreros, quienes vendrían así a encontrarse en la huelga y tendrían que formular su propia reivindicación.

El día de ayer ha sido de verdadero estado de sitio en Berazategui. El inspector enviado de La Plata en sustitución del que había, ha resultado un Treppoff para los obreros. Si los trabajadores de la Federación no volan por aquellos desamparados compañeros, contra quienes todos los poderes se han conjurado con un rencor enconado que no podemos sospechar en hombres e instituciones que no han recibido de ellos la menor herida, allí se hará alguna barrabanda. Responsables de lo que ocurra serán la prensa, que no ha levantado una voz para llamar a la serenidad a los hombres de la policía de ese punto; y serán todos los que debiendo hacerlos nombres a los diputados socialistas—se callan cobarde y parcialmente, dejando a los obreros que se arreglen como puedan para conquistar el derecho de reunión, aún recurriendo a la huelga general que es un sacrificio tan extremo y tan doloroso.

El local de la sociedad de Oficios Varios, ha sido clausurado por el Treppoff policial que ha ido a apoyar el abuso y sembrar el terror entre los obreros de Berazategui. Con este motivo han quedado ayer sin las subsistencias que en él tenían para abastecerse los huelguistas necesitados, varias familias.

Esta disposición responde al deseo de reducir por el hambre, impidiéndoles acercarse a lo que han de comer, a aquellos valerosos y ya en exceso pacienzudos trabajadores.

El pequeño czar de Berazategui—el inspector de la policía—no se da reposo ahora en buscar a la comisión de huelga para reducirla lisa y llanamente a prisión. Con este objeto, mandó detener ayer a un niño de nombre Celestino, el que fué conducido a la fábrica donde tiene su cuartel la policía, y después de conquistarlo con halagos, quisieron exigirlo con la fuerza que dijese dónde estaba la comisión de huelga. Ocho rebencazos le fueron aplicados por un cabo de tez negra como el carbón, al infeliz menor, de orden del valiente teniente de cosacos Francisco Filgueiro!

Después de esto, un puntapié en el trasero, arrojó de la fábrica al desventurado chico. ¡Esto lo ha hecho la policía, degenerado señor Treppoff de Berazategui!

Las detenciones son realizadas a gran escala. No hay causas ni pretextos para hacerlas. Todo el que se encuentra por las calles es preso y conducido a la fábrica. A treinta asciendo el número de los detenidos ayer en esta forma, y se encuentran encerrados en un vagón dentro de la fábrica.

Todo genero de garantías individuales ha sido suspendido. Esto sí que es arregar las cosas de la mejor manera, por un simple consejo de la voluntad policial que ni conoce límites ni conoce limitaciones... ¡Para eso estamos en la Argentina!

El derecho de reunión, como es lógico con el estado de cosas, no sólo está suspendido, sino que la policía penetra hasta en el fondo de las casas para impedirlo entre los afines o allegados familiares, cosa que sobrepasa toda medida.

Ayer, a unas diez cuadras de Berazategui, en un limbo, cerca del río, se encontraban algunos obreros y acudió el escuadrón a dispersarlos. Como el dueño de casa exigiera los respetos de su propiedad, donde no se ejecutaba na-

# LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, tucantes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijarse en nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la nelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la "AGRUPACION AGRATA"

da de malo, el oficial que mandaba los cosacos mandó saltar los alambros y violar el domicilio. ¡Esto también lo ha hecho la policía, en Berazategui!

Los obreros, en cambio, y es un contraste bastante notable, no han producido ningún acto. Esto prueba quienes son los salvajes en Berazategui.

La orden que tienen y han de respetar, porque si no los encarcelan, es, ahora, la de permanecer cada uno en su casa, no salir a la calle, ni andar ni circular. ¿Qué nos dicen de esto, los señores ¡a filitas argentinos?

El Consejo de la F. O. R. A., en vista de la situación que está creando la policía en Berazategui, resolvió enviar dos delegados a entrevistarse con el gobernador — ya que con el jefe de policía es inútil — a fin de ver si es posible que algún hombre de los que lo mandan refrena al Trovador de Berazategui, haciendo respetar el derecho de reunión y las demás garantías constitucionales, antes de hacer efectiva la declaración de la huelga general de protesta votada por los delegados de las sociedades.

Tal es la situación de este conflicto el día de hoy.

### Carpinteros de Boca y Barracas

En la asamblea realizada el 30 del corriente, resolvió salir a la huelga general de protesta por los hechos de Berazategui. En primer lugar se decretó la F. O. R. A.

### SOBRE AMOR LIBRE

En las intenciones de polemizar puede haber un resaca de las ideas vertidas por la profesora Mercedes Gauna en su conferencia "Consideraciones sobre el amor". Sigue que la publicación un extracto más o menos verídico de esa conferencia. A la vez que puede servir de base a lo que se han llamado "ideas" o "sentimientos" que se han expresado en esta conferencia, pero que no se puede atribuir totalmente para no admitir la existencia de esas ideas que son sentimientos. Pero si se quiere fijar ideas sobre el asunto, no adjudicándole a la disertante, gratuitamente, ideas que no expresó, y mucho menos críticas a la teoría anarquista del amor libre que ella no tuvo intención de hacer.

No han faltado, con el revuelo que produjo esa conferencia, y sobre todo la injusticia del comentario un poco despectivo publicado en estas mismas columnas por algún compañero, los que salieron en defensa de las viejas ideas burguesas de la galantería que tienen por fondo la creencia estúpida — o simplemente la afirmación hipócrita — de la inferioridad de la mujer; pero han sido igualmente rechazados en su intento de protección cursi a una mujer realmente fuerte que puede defenderse por sí misma y que de acuerdo con nuestras ideas anarquistas es nuestra igual, necesitando, para dignificarse, no la necia galantería de hombres infatuados de su superioridad que salgan en defensa de su condición débil de mujer, sino atención y justa apreciación de sus ideas. Estoy, pues, más de acuerdo con la tendencia que sin ninguna consideración de sexo ha querido criticar duramente a la señora Gauna, aunque la crítica haya sido errónea, que con la tendencia que ha pretendido invocar consideraciones de sexo para pedir hipocritamente tolerancia, amabilidad. La primera es anarquista y hará siempre más bien a la mujer, aunque la haga sufrir sin ninguna consideración las consecuencias propias de sus actos o sus ideas, como a cualquiera; mientras la segunda es burguesa y

es, además, cursi. Así entiendo yo que debe ser respetada y dignificada la mujer; los golpes mismos son un reconocimiento de beligerancia y sólo debemos atenernos a ser justos y razonables... como con cualquiera!

Entremos, ahora, a resumir las ideas de la señora Gauna y a fijar nuestras propias ideas sobre el asunto.

En primer lugar hay que tener en cuenta que la señora Gauna no ha expresado más que su concepto personal del amor, amor cuya realización más completa se haría en la unión libre — fórmula de los anarquistas — en contraposición a la unión legal de la familia clásica. Admite que la unión libre no debe durar más que lo que ella deba durar de sí — fórmula anarquista también —; pero, de acuerdo con su concepto idealista del amor, no admite a éste sin unión. He ahí todo. He ahí también el único punto divergente con la teoría anarquista que se expresa en esta forma: «amor libre», que lo abarca todo, el concepto idealista de la señora Gauna como el concepto diferente de cada uno; en vez de unión libre, que encierra únicamente el concepto personal que tiene del amor la señora Gauna, cuya bondad no vamos a discutir, pero que no es el único en un conjunto tan diferenciado como es la humanidad.

La señora Gauna no niega en realidad el amor libre, tal cual nosotros lo comprendemos, agrupando bajo el nombre genérico de amor a todos los amores que pueden existir; niega que sean amores aquellos otros actos relacionados con la unión de los sexos que no realicen su concepto ideal de este «sentimiento». Tal vez esta última palabra, porque es de la señora Gauna y ella nos servirá para establecer el verdadero valor de su pensamiento. La señora Gauna habla del «amor-sentimiento», lamentándose que en castellano no exista una palabra para diferenciarlo del «amor-satisfacción sexual». Esto prueba el verdadero sentido idealista de su disertación.

El amor-sentimiento es la idea-sentimiento, «transformada» en esa forma en «amor». Todos los ideales nacen exactamente así: son ideas-sentimientos. Su origen es intelectual, y esto demuestra el gran papel de las ideas en la formación de determinados sentimientos que son exclusivamente producto de la civilización mental. La idea de humanidad — representación abstracta de los hombres — crea en nosotros el sentimiento «humano» y los idealismos humanitarios (los anarquistas). La idea de amor — representación abstracta del lazo de los sexos, más allá de la satisfacción de los apetitos — crea el sentimiento del «amor», y hace un ideal de este amor-sentimiento (señora Gauna). La señora Gauna, ha expresado, pues, su idea-sentimiento — su ideal — de la misma manera que expresamos nosotros nuestra idea-sentimiento de la humanidad — nuestro ideal — concretado en la concepción de una sociedad anarquista.

No hay duda que las ideas-sentimientos — los ideales — crean lazos sentimentales entre los que las experimentan, que sus sentimientos son modificados en ese sentido y que puede vivirse una vida superior, por encima de la animalidad, viviendo los ideales, producto de la civilización y del progreso mental, materializado así en nuestra psicología. La «unión libre» de la señora Gauna, realizaría esta concepción de un amor civilizado, de la misma manera que la sociedad anarquista que nosotros preconizamos, realizaría la asociación más perfecta del hombre civilizado. Su conclusión ha sido, pues, todo lo valiente que se podía ser de acuerdo con su punto de partida. Pero si puede ser aceptada para las personas de su civilización y aún expuesta como el ideal de la unión futura, no puede ser exclusiva en

un abarcamiento general y por eso mantenemos nuestra fórmula abierta de «amor libre». El anarquismo, como teoría social del libre expansionamiento individual, debe declararse neutral en esta lucha de civilización mental e ideales superiores, prestigiarlos a todos y no rebañar a ninguno. Por eso decimos: «amor libre, y no unión libre», que excluya a los amores que no se realizarán en uniones más o menos efectivas o durables, dando nacimiento a una moral tan hipócrita, tan desconocedora de la variedad y la diferencia individual, como la actual.

En cuanto a la manera de distinguir por las propias sensaciones cuando se ama, o cuando solamente se desea, parece que sea imposible establecerlo interviniendo tan preponderantemente la cabeza, el ideal que nosotros nos hemos forjado. Es el ser del otro sexo que ha de realizar nuestro ideal, no nuestro ideal que realice al ser de otro sexo. Se corre siempre el peligro de exigir a la realidad demasiado. Los datos psicológicos no sirven tampoco de nada, no habiéndose puesto aún de acuerdo los psicólogos sobre este punto: «amo porque me estremezco o me estremezco porque amo». No se puede fijar nada, respecto a esta cosa que es más nuestra que de los otros. Por lo general es nuestro ideal que flaquea o no sabe adaptarse — por que apuntó muy alto o muy lejos — lo que nos causa la desilusión. En todos los ideales es lo mismo.

T. Antillí.

### Pudo y supo votar...

#### QUE BOLADA PARA LOS POLITICOS!

Conviene recortar y marcar estas palabras de «La Vanguardia» de ayer:

«Todo anda parejo en el primer estado argentino. La mala política, las malas finanzas y las malas policías son el azote de la provincia de Buenos Aires. Y mientras los caciques preparan un padrón fraudulento para hacer las futuras elecciones municipales, de gobernador, de diputados y senadores a la legislatura, a su gusto y paladar, el machete policial cae brutalmente sobre los obreros en huelga en distintos puntos de la provincia. Desde el fraude impera soberano, la violencia es su digno pendant. La clase obrera, respetada en la capital porque pudo y supo votar, es maltratada en la provincia porque allí es aún políticamente despreciable. El estado político de la provincia de Buenos Aires constituye la gran vergüenza nacional. ¿De dónde vendrá el vendaval que barra con la «suma ugartista?»

¿De dónde vendrá? Del triunfo electoral de la candidatura Palacios para gobernador de la provincia, está claro. Cuando el P. E. sea socialista, y por lo tanto el jefe de policía y las cosacas provinciales sean socialistas, habrá venido el vendaval que barra con las chusmas ugartistas, pero seguirá barriendo a su vez a las chusmas obreras.

Es curioso, tiene la mar de gracia, eso de que la clase obrera es respetada en la capital porque «pudo» y supo votar. ¡Las interrelaciones que han hecho los diputados socialistas para hacer respetar el derecho de reunión! ¡Y Romanoff y la ley social, por la cual el comisario de investigaciones de la capital, señor Foppiano, se ha introducido en pleno riñón de la provincia de Buenos Aires, a someter a la justicia de esa jurisdicción al periodista Florentino González por unas letras de imprenta en un expediente de ese caso de respeto a un individuo de la clase obrera ocurrido en la capital!

El proletariado de la capital «pudo» y supo votar! Desgraciadamente le dio ese honor el señor Sáenz Peña y ese señor quieren infiltrarle los socialistas: por eso

no pudo arrancar a Romanoff — no es poder esto que dan las leyes — ni puede todavía hacerse más respeto a la prensa libertaria en los reuniones obreras, que es perseguida aquella, y son estas continuas las molestias. Honrándose de pesquisas y molestias a sus militantes la dispersión o el retiro. ¿Cuánto hace que fueron despedidos tantos trabajadores? ¿Cuánto hace que la policía de la capital ha llamado a algunos militantes y los ha amenazado con la deportación para que se retiren? ¿Cuánto hace que este mismo procedimiento se usó con una institución de instrucción como la Liga de Educación Racionalista? ¿Cuánto hace que fue detenido Caralla porque sí, nada más que para pronunciarlo? Todo esto ha ocurrido después que el proletariado «pudo» y supo votar... hasta por los socialistas. La defensa que hicieron los electos brilló por su ausencia total. El proletariado que «pudo» y supo votar, pudo y supo elevar a los nuevos Príncipes de diferentes matices; pero no tuvo el gusto de ver a éstos romper una lanza por ninguna de estas cuestiones, ni por el derecho de reunión, ni por nada que, llegado el caso, el diario socialista ha encontrado bien denegado a esos «obreros abusadores». La ley social no se aplica, dicen ellos, y para sostener su tesis — tesis también del gobierno que la aplica — pasan por alto los hechos que nosotros les presentamos.

Podremos y sabremos votar cuantas veces queramos; pero tenemos que poder y saber defendernos si queremos ser respetados, y en primer término de nuestros representantes mismos que tratan de convencernos que se nos respeta todavía demasiado, que estamos en el mejor de los mundos y que debemos procurar que nuestros desgraciados hermanos de las provincias lo estén como nosotros... «pudiendo» y sabiendo votar.

### Contra la ley de jubilación ferroviaria

La ley de jubilaciones de los ferroviarios que en estos momentos preocupa a los trabajadores del ramo, en el interior del país, parece que no atañese en nada a la Central — cuyos bartulos fueron a dar como se sabe al local de la famosa Confederación de la calle Méjico — y así mientras algunas secciones como la de Rosario han celebrado actos de protesta y han hecho declaraciones definidas de hostilidad hacia el nuevo grillete legal, con que las empresas y el gobierno pretenden inutilizar a los obreros del riel y mientras otras se preparan a seguir la misma línea de conducta, los sindicalizantes y socialistas del Consejo Federal de la F. O. ferroviaria hasta ahora no han hecho otra cosa que lanzar al viento cuatro palabras obligadas, sin nervio... ¡Qué diferencia, en efecto, entre la actitud totalmente revolucionaria y definida tomada por la sección C. A. de Rosario en sus últimos actos públicos, en que se proclamó abiertamente la huelga del gremio, para el caso en que aquella ley sea aprobada por los diputados y la actitud descolorida de las secciones de la capital!...

Sin embargo, a pesar de todo, los buenos camaradas, que todavía han de quedar entre los ferroviarios honerados, deben apresurarse, no a suplantarse a los Rosanov y Cia. — que no es eso lo importante — sino a agitar la masa y a prepararla para el caso muy probable en que haya que resistir las pretensiones de la burguesía ferroviaria. Esto es lo que se necesita en estas horas.

### Federación O. L. Bonaerense

El domingo 5 de Octubre, a las 2.30 la 8a. conferencia en la plazoleta de las calles Castro Barros y Belgrano.

El 3.º en auge

Un modelo de funcionario c 1910

En esta tierra de estancieros envilecidos, y canallas por añadidura, hasta los...

Pero no es el caso hacer la psicología de esos tipos, patrioterios y mal educados...

Un día, otro hombre se hallaba en un almacén, lugar donde se pasaba las horas del día bebiendo y jugando.

Vamos a ver; yo no conozco eso del trabajo que dignifica, no se lo que es una buena acción...

Por fin dijo: ¡ea! cumpíase tu voluntad y se bebió de un sorbo, el contenido de la copa, y marchó...

Algún tiempo después, una cosa negra dentro de un vestuario y un morrión, nos decía bien a las claras que aquel...

Nuestro «botón» les da orden de arresto, y mientras como unos mansos corderos, los beodos siguen pegados al vigilante...

Los grandes diarios, hablaron de robo de 35 pesos pero no se supo bien la cantidad.

Todos creímos que al «negro» se lo iba a tragar la celda por un par de meses. Buen chasco nos llevamos.

Poco tiempo después, otra vez de vigilante y en la misma sección.

Y es el caso que hallándose un día en la parada se dijo Jesús: (no es el hijo del carpintero) vamos a ver; si ahora se les ocurre a algunos judíos, hacerme lo que le hicieron a mi homónimo para llevarlo al santo madero...

¿Qué es lo que hago yo en esta vida perra? ¿qué ganancias saco? ¿qué conocimientos de valer poseo?

Nada. El almacén, el prostíbulo, las carreras, me sacan el dinero, me llevan la salud, me roban el bienestar.

Entonces pensó, reflexionó, y llegó a la conclusión, al mirar para atrás, de que él en este mundo no había hecho otra cosa que como la mula de la noxia, dar vueltas y más vueltas con los ojos cerrados mientras otros bebían.

Y estudió fuerte, sin descanso. Leyó muchos libros, los «exprimió» todo lo posible y se bebió todo el jugo que dieron.

Después, cuando se puso al corriente de muchas verdades, hasta entonces desconocidas, cuando se creyó bien preparado, tomó un libro muy grande, el «De la Vida» y en sus enormes hojas estudió diariamente; y cada página contenía tantas enseñanzas como todos los libros que había leído.

«Cuántas cosas encerraba aquel libro!... En sus bellas páginas halló escrito con claridad las descripciones de lo que se mueve, tiene color, y da sonidos.

Y recorrió los lugares demostrando la verdad que su palabra encerraba y a bondad de sus obras.

Enseñaba el modo de curar las llagas y ante todo el de prevenirlas.

Y las gentes se agrupaban en su alrededor y lo escuchaban complacidos.

Pero todo tiene su término. Por estas enseñanzas se le inculcó de que peligra la estabilidad de las instituciones y se le tachó de «peligroso» pues se decía que daba «la vista a los ciegos» «oía a los sordos» y «lengua a los mudos».

Y lo enviaron a lejanas tierras... Pero aquí, quedó la esencia de aquellas flores!...

Un día, otro hombre se hallaba en un almacén, lugar donde se pasaba las horas del día bebiendo y jugando.

Vamos a ver; yo no conozco eso del trabajo que dignifica, no se lo que es una buena acción, mis amistades valen bien poca cosa; me decido o no me decido! Y seguía mirando el líquido.

Por fin dijo: ¡ea! cumpíase tu voluntad y se bebió de un sorbo, el contenido de la copa, y marchó...

Algún tiempo después, una cosa negra dentro de un vestuario y un morrión, nos decía bien a las claras que aquel «guardián» era el filósofo del almacén.

Nuestro «botón» les da orden de arresto, y mientras como unos mansos corderos, los beodos siguen pegados al vigilante, éste—yo creo que impensadamente—metió sus manos en los ajenos bolsillos.

Los grandes diarios, hablaron de robo de 35 pesos pero no se supo bien la cantidad.

Todos creímos que al «negro» se lo iba a tragar la celda por un par de meses. Buen chasco nos llevamos.

Poco tiempo después, otra vez de vigilante y en la misma sección.

Y es el caso que hallándose un día en la parada se dijo Jesús: (no es el hijo del carpintero) vamos a ver; si ahora se les ocurre a algunos judíos, hacerme lo que le hicieron a mi homónimo para llevarlo al santo madero...

¿Qué es lo que hago yo en esta vida perra? ¿qué ganancias saco? ¿qué conocimientos de valer poseo?

Nada. El almacén, el prostíbulo, las carreras, me sacan el dinero, me llevan la salud, me roban el bienestar.

Entonces pensó, reflexionó, y llegó a la conclusión, al mirar para atrás, de que él en este mundo no había hecho otra cosa que como la mula de la noxia, dar vueltas y más vueltas con los ojos cerrados mientras otros bebían.

Y estudió fuerte, sin descanso. Leyó muchos libros, los «exprimió» todo lo posible y se bebió todo el jugo que dieron.

Después, cuando se puso al corriente de muchas verdades, hasta entonces desconocidas, cuando se creyó bien preparado, tomó un libro muy grande, el «De la Vida» y en sus enormes hojas estudió diariamente; y cada página contenía tantas enseñanzas como todos los libros que había leído.

«Cuántas cosas encerraba aquel libro!... En sus bellas páginas halló escrito con claridad las descripciones de lo que se mueve, tiene color, y da sonidos.

Disfundiendo LA PROTESTA se hace obra revolucionaria

Los niños pobres

Hoy es el día elegido por la clase burguesa, que lo ha denominado, el «día de los niños pobres».

El 2 de octubre, es cuando la burguesía de este país recuerda que existen los pobres, ¡cómo si los demás días del año no existieran los menesterosos!

Este año, la clase rica, ha querido conmemorar esta fecha, variando el programa. Ya no irán como otras veces por las calles de la capital, acompañadas las comisiones de damas, por un niño que llevaba un cartel, donde se leía: «Hoy es el día de los niños pobres»...

Tenemos poco apetito de libertad. Sin nadie impedirnoslo, no nos consideramos libres de comer por la calle una naranja, un pedazo de pan.

La vergüenza nos enrojece azorados, «si nos ven masticar» por la vereda cualquier alimento.

¿Cuál de vosotros se sienta con fuerzas suficientes para prescindir de las preocupaciones contemporáneas, sin correr riesgo, se entiende, la propia libertad? El que se considere en este caso, que salga a la calle y camine descalzo veinte pasos.

En resumen. Vivimos en un mundo cómico, y los actos notadamente naturales excitan nuestra estúpida hilaridad.

¡Qué poco distamos del mono!

J. Guerrero.

Cadenas... doradas

Somos muy miserablemente esclavos... de nosotros mismos. Nos sometemos del comente a las más cómicas imposturas burguesas.

Nuestras mujeres deforman su cuerpo con los ceñidos corsés y sufren sofocaciones detestables por el uso de esa aristocrática prenda de vestir.

Tenemos poco apetito de libertad. Sin nadie impedirnoslo, no nos consideramos libres de comer por la calle una naranja, un pedazo de pan.

La vergüenza nos enrojece azorados, «si nos ven masticar» por la vereda cualquier alimento.

¿Cuál de vosotros se sienta con fuerzas suficientes para prescindir de las preocupaciones contemporáneas, sin correr riesgo, se entiende, la propia libertad? El que se considere en este caso, que salga a la calle y camine descalzo veinte pasos.

En resumen. Vivimos en un mundo cómico, y los actos notadamente naturales excitan nuestra estúpida hilaridad.

¡Qué poco distamos del mono!

J. Guerrero.

La gran huelga de Arroyo Pareja

MANOTONES DE AHOGADO

RUINDADES Y ASTUCIAS. :: PRISION DE UN OBRERO

VARIAS NOTICIAS. :: TEATRO

La empresa de Arroyo Parejas ha sido colocada en la presente circunstancia en trance difícil por la actitud abiertamente rebelde, viril y franca de sus obreros.

Acostumbrada está al despotismo, al rigor, a la tiranía desenfrenada ejercida por una legión inmensa de capataces, contramaestres, mayordomos y rufianes, creyó en su estúpido orgullo que sus esclavos no tendrían fuerzas suficientes para sacudir sus espaldas y dar en tierra con tan pesada cuan molesta carga.

Las pésimas condiciones de trabajo despertaron descontentos; la tiranía, odio, rencores; y como para favorecerse fermento, como para producir la chispa generatriz del incendio, colmando la medida del despotismo se llegó hasta el ensañamiento contra los obreros amparados en la fuerza de sus millores y en el favoritismo que desde el primer momento encontró en la policía local.

Contra todos los opiniosos de la empresa, contra todas las coacciones que ejercen autoridades de tierra y maraña, capitalistas y rufianes los obreros se han dispuestos a darles una dura lección. Y se la van dando.

El directorio ha hecho propalar la versión de que podrá resistirse a la variación de precios, pues no es la causa perjudicial de la huelga. La realidad es otra: en el lugar donde se efectúa el dragado hacen dos días es soñado a pique una draga, el movimiento de la marea va cubriendo los caños, y el agua se va acumulando en la granja de arena y fango, ha la el lugar donde se efectúa el dragado hacen dos días es soñado a pique una draga...

En resumen. Vivimos en un mundo cómico, y los actos notadamente naturales excitan nuestra estúpida hilaridad.

¡Qué poco distamos del mono!

J. Guerrero.

el manifiesto patronal no dándole mayor importancia al hecho por cuanto los huelguistas ahí presentes, como contestación al desplante del directorio, hicieron con el papelucho ese un auto de fe prendiéndole fuego varias veces.

Fue aquello un clamor unánime que se levantó en la asamblea: aplausos, vitores y anatemas, se confundieron en un sólo rumor de trueno.

Tomó nota la empresa cómo contesta al desafío el obrero en huelga. De esta vez... ¡ni el 606! como por acá se dice.

El delegado de la F. O. R. A., que desde su llegada no abandonó una sola vez la tribuna en las dos asambleas diarias, dirigió la palabra; leña esta vez de consejos sanos que cayeron sobre la concurrencia como una lluvia de flores.

Criticó el manifiesto patronal haciendo re aliar lo torpe de la amenaza, pero los obreros le impidieron continuar ni intentar su lectura, pidiendo que le prendiera fuego; así se hizo, dando margen a un estentreo grito de: ¡abajo la empresa! y ¡viva la huelga!

El obrero, en completo estado de euforia, promovió una especie de tumulto. Esto da margen al orador a presentar ese enfermo como un ejemplo para los huelguistas del efecto que produce el alcohol al organismo, anulando las energías vitales y entregando al obrero encadenado, indefenso y vencido, entre las garras de la explotación capitalista; aconsejó la biblioteca, la escuela y el sindicato para la capacitación del obrero en la lucha contra todo lo que amenaza el derecho a vivir la vida libre.

Empañan los conceptos vertidos por Tatli por eso en ras en huelga, aconsejó no pagar alquiler hasta que no trabaje y no pagar nunca el que se atreva a hacerlo; aconsejó la expropiación por el derecho a la vida, como productor de toda la riqueza existente, citando como ejemplo a los obreros de la construcción de la casa de la vida.

Brevia convocatoria para la asamblea de la tarde, se disolvió la concurrencia, siendo ya las 11 a. m.

Para los compañeros de la comisión de huelga y del Centro Oficios Varios, ayer y hoy fueron días de ansiedad, pues se esperaba la llegada del camarada Francisco López de la C. Federal, solicitado en reemplazo del camarada Guibabí, cuya estadía en ésta, bajo ningún concepto puede prolongarse. Aún esperan.

La policía que estos últimos días no dejó de ser una molestia para el obrero, procedió ayer a detener al guarda aguja Juan Supatál, del Arsenal de Marina, acusado de haber instado a un sereno y un carpintero de la compañía francesa a que abandonaran el trabajo. Estos individuos son dos copias auténticas de Maubert y Salabés (ignoramos los nombres). Después de doce horas de prisión, el detenido recobró la libertad, no sin antes haber sido amenazado con la ley de residencia.

A última hora, y antes de efectuarse la asamblea de la tarde, nos enteramos por conducto privado, que un remolcador a zarpado rumbo a Ingeniero White a embarcar «camaradas» inmediatamente se pondrá en marcha un grupo de huelguistas a impedir que éstos vengán a traicionarlos; pues vienen engañados por la empresa.

Un acto simpático realizaron ayer 8 obreros que habían traído seducidos por los agentes de la empresa. Entendarse de que estaban en huelga y negarse a traicionarlos, todo fue uno.

Una vez más se convencerán estos testafierros capitalistas de que por esta vez no tienen cura.

No todo es en esta movimiento huelguista; armonizando con esto, una compañía teatral que trabaja en el bar «La Marina» y que dirige nuestro compañero de ideas Carlotos Perelli, ha puesto en escena unas obras de propaganda sana y desmoleadora. Anoche concurrimos a presenciar la representación de «La Canalla» de Marco Gino, la que por su interpretación correcta, como por su fondo altamente libertario dejó una impresión imborrable en la concurrencia.

El cuadro de aficionados local — núcleo activo de compañeros—pidió a Perelli copia de «La Canalla», la que fué galantemente cedida por éste. Será el caballo de batalla de este cuadro.

La bandera del Centro Oficios Varios que la ley social prohíbe ondear al dire sus rojos pliegues, sirvió a la compañía para «La Canalla» como mortaja al cuerpo del niño que la máquina destruyó.

Mi corazón latía con fuerza... El recuerdo de Panizza inundó mis ojos.

Corresponsal.

Resumen telegráfico

La huelva de Dublín

Londres, Octubre 1.º — Las últimas informaciones recibidas de Dublín, informan que el movimiento huelguista de los obreros de transportes, continúa sin variación alguna.

Ayer celebraron asamblea los huelguistas a la que puso fin la policía, a pesar de haberla permitido, en una forma violenta. Esto originó fuertes protestas por parte de los obreros, siendo muchos de ellos detenidos.

Los algodonereros de Manchester

Londres, Octubre 1.º — Con la amenaza de los patronos de declarar el «lock-out» si persisten en el paro, se ha reaggravado el movimiento huelguista de los obreros de las fábricas de algodón de Manchester.

Este hecho y las continuas persecuciones de que son víctimas, ha hecho que ayer se produjeran varios disturbios de los que resultaron numerosos obreros heridos, siendo, además, aprehendidos gran cantidad de ellos.

Ha sido clausurado el local social, por lo cual los huelguistas permanecen sin reunirse.

Contra esta clausura protestó una delegación de obreros ante el jefe de policía, siendo detenidos en las oficinas durante algunas horas.

Agitación en los gremios

Lisboa, Octubre 1.º — Comunicaciones recibidas de Oporto, dan cuenta que entre diferentes gremios de dicha localidad, reina gran efervescencia a causa de los abusos cometidos por los patronos y la intención de retirarles las mejoras conseguidas en luchas anteriores.

La huelga de Catania

París, Octubre 1.º — El movimiento huelguista de los obreros empleados en las construcciones de cuarteles, continúa en el mismo estado, habiendo sido inútiles todas las tentativas de arreglo que se intentaron.

Movimiento Obrero

Capataz que cuesta caro

Este es de nombre Bodewald y pertenece a la empresa de pintura Orwer Eijlers, Agüero 126.

La semana anterior, cansados los obreros de soportar a ese verdugo de nombre tan feo y mañas terribles, hicieron un conato de protesta y fueron despedidos 20 oficiales.

Desde entonces el Bodewald está a sus anchas. Quiere hacer matar trabajando a los oficiales que mancha y se parece con un aire de Moreira germano que dá risa.

¡Qué Bodewald! Algún día los obreros le van a cortar los rulos. Que abuse no más y que los obreros se unan y exijan su destitución... y veremos como las capataces en su casa. Descuidada, che, Bodewald!

Plato del día

Flores y mugre

Un día, un hombre de esos que acostumbra a tomar la copa, a la mañana, al medio día y a la noche, y que después de cenar todavía se va al almacén y sigue envenenándose con alcohol y matando el tiempo con los naipes, se dijo:

¿Qué es lo que hago yo en esta vida perra? ¿qué ganancias saco? ¿qué conocimientos de valer poseo?

Nada. El almacén, el prostíbulo, las carreras, me sacan el dinero, me llevan la salud, me roban el bienestar.

Entonces pensó, reflexionó, y llegó a la conclusión, al mirar para atrás, de que él en este mundo no había hecho otra cosa que como la mula de la noxia, dar vueltas y más vueltas con los ojos cerrados mientras otros bebían.

Y estudió fuerte, sin descanso. Leyó muchos libros, los «exprimió» todo lo posible y se bebió todo el jugo que dieron.

Después, cuando se puso al corriente de muchas verdades, hasta entonces desconocidas, cuando se creyó bien preparado, tomó un libro muy grande, el «De la Vida» y en sus enormes hojas estudió diariamente; y cada página contenía tantas enseñanzas como todos los libros que había leído.

«Cuántas cosas encerraba aquel libro!... En sus bellas páginas halló escrito con claridad las descripciones de lo que se mueve, tiene color, y da sonidos.

Halló mucho bueno y mucho malo, pero lo primero de lo segundo y luego de lo y de entusiasmo despararramos a los cuatro vientos.

El domingo 7 de Diciembre se realizará un gran pic-nic en la Isla Maciel organizado por el comité «La Protesta» y a beneficio del diario.

Federación Obrera Regional Paraguaya

En un momento de gran importancia para la avanza del movimiento obrero en el Paraguay, se ha fundado la Federación Obrera Regional Paraguaya...

La Federación, adopta como medio de lucha el pacto de solidaridad, al igual de las Regionales Argentina y Uruguaya.

Sus métodos de lucha, han conseguido verdaderos triunfos a los obreros federados. Causó verdadero sentimiento entre el elemento consciente, el no poder enviar un delegado al Congreso Obrero Brasileño; a fin de estrechar más la cadena de unión entre el proletariado de las repúblicas vecinas.

La constitución de este organismo vendrá a realizar en breve tiempo este ideal acariciado hace tiempo, por los militantes del gremialismo obrero de ambas repúblicas.

Secretaría de la Federación, Montevideo 381, local provisório.

El Secretario.

Liga de Educación Racionalista

Aniversario de la muerte de Ferrer.

La Liga de Educación Racionalista, deseando conmemorar dignamente el asesinato monárquico clerical de Francisco Ferrer, ha organizado un acto público que tendrá lugar el 13 de octubre a las 8 y 30 p. m., en el salón de la casa Suiza, con el concurso de los siguientes oradores: Alberto Ghirraldo, Leocadio Laso de la Vega, Rosalva Granowsky, Alemany Villa y Julio R. Bércos.

Jerónimo Caputo.

Pintores!

¿He de cansarme de repetirlos que tenemos la organización abandonada, y que urge hacer una gran agitación en el seno de nuestro gremio? No; porque vosotros, cada uno por sí aunque tardeis, acabaréis por entender la razón, sino a la voz de mis modestos llamados, al aguijón insoportable del abuso patronal.

Y a fe que no ha de hacerse esperar éste, pues no he de decirlos yo quienes y de qué son capaces, los esbirros de los patronos que en estos momentos se están afilando las garras para el ensañamiento, que ya empieza a dejarse sentir. Demasiado los conocéis todos.

No esperéis pues, a que sea el aumento de la brutalidad de nuestros explotadores lo que os haga venir a ocupar el lugar que os corresponde en la lucha que se impone cada vez más, más aún cuando estamos a tiempo de evitar que el abuso alcance mayores proporciones. ¡Suficiente es ya para empujarnos a la organización!

No dejéis, compañeros pintores, que caigan en el vacío estas fraternales invitaciones a la lucha que os hacemos, y vayamos todos, todos sin que falte ninguno, a formar una masa de productores conscientes, que haga que nuestro gremio tenga una sociedad de resistencia dignamente llamada de «Pintores Unidos».

Dejemos ya de ser unas inconscientes, cebo de vampiros, y entremos con nuestro gremio enérgicos y entusiastas a formar parte del proletariado organizado, terror de los parásitos burgueses.

¡Arriba pintores, organicémonos!

Uno más.

Servilismo que denigra

Bajo este mismo título publicamos días atrás un suelto en las columnas de LA PROTESTA, poniendo de relieve la acción servil de algunos guardas y motormans, que contribuyeron pecuniariamente a la iniciativa del titulado socialista Cristófono, chapá 915, para hacer un regalo de un bastón al ex jefe de esta estación. En LA PROTESTA del día 30, vemos oportunamente la ampliación que de ese suelto hace muy acertadamente un compañero.

A raíz de la nota que publicamos anteriormente con el mismo título que sirve de epígrafe a estas líneas—y que recordamos, pegándola en el frente de la estación—, se ha levantado una gran atmósfera, poniendo sobre ascuas al pobre Cristófono, que no sabe cómo disculparse de la misión vergonzosa que tuvo, haciéndose cargo de la recolección de dinero y de la compra del bastón en lo de Escasani. Para mayor vergüenza, exhibe el recibo de compra con su nombre estampado en el interior de la estación; esas son las pruebas de su obra denigrante que le da putente de borrego: ¡qué honor para Cristófono y los suyos...

Este dice que va a ir a la redacción de LA PROTESTA a pedir que le déa los nombres de los que escribieron el suelto, dando a publicidad su acción que él cree muy «honrosa». Ignora, por lo visto, el aludido lacayo, que esta determinación es bien ridícula. En verdad que le resulta difícil poder enterarse quienes son esos «conscientes», entre tantos inconscientes como existen en nuestro gremio.

Cómo bien dijo el compañero que amplió nuestra anterior nota, mejor sería que se tratara de hacer algo en pro de nuestro mejoramiento, organizando nuestra sociedad de resistencia, que no perder tiempo y dinero para hacer regalos de bastones a nuestros verdugos, los cuales quizás sirvan de látigo para azotar a los tras espaldas.

Varios guardas y motormans conscientes,

Estación Brown.

A los albañiles de Rosario

Compañeros: Los albañiles y anexos de Rosario, que por su número importante y por el papel que desempeñamos, deberíamos ser un núcleo fuerte y batallador, estamos representados por una sociedad de tesis... iba a decir de resistencia, pero no; no le cuadra este varonil adjetivo. No es de resistencia nuestra sociedad, sino de vergonzosos socorros mutuos.

Bueno, pues: dicha sociedad, con su gerente a la cabeza—¡también tiene gerente!—celebra su octavo aniversario, y como número ameno en el programa de fiestas, se entrega un diploma de agradecimientos a los socios con diez años de antigüedad (¡...!).

Cualquiera creyó que con una sociedad tan antigua, estaríamos los albañiles de Rosario en la mejor de las situaciones obreras posibles, pero la realidad... la realidad amarga, nos está demostrando totalmente lo contrario. Los albañiles de Rosario, somos los obreros del ramo más explotados en todo el país, al extremo, de que yo personalmente conozco a varios buenos oficiales, que están ganando TRES misérrimos pesos diarios.

¿Qué urge hacer? Mi idea es esta: Reunámonos unos cuantos buenos compañeros conscientes de nuestros derechos y tratemos de reorganizar de nuevo la verdadera sociedad de resistencia, solidaria y federada con todos los demás organismos obreros de la región Argentina.

Saluda fraternalmente a todos los camaradas albañiles de Rosario.

En Albañil, Rosario, septiembre 29 de 1913.

S. de R. Obreros Zapateros

Se invita a todos los miembros de la comisión administrativa a que concurren a su secretaría mañana, viernes, a las 8 p. m., para comunicarle un asunto sumamente interesante.

El Secretario.

Carpinteros y anexos

La Comisión Directiva de esta sociedad, convoca al gremio todo, socios y no socios, a una magna asamblea general extraordinaria que se realizará el día 16 del corriente, jueves, a las 8 de la noche en su local social, Humberto 1.º 2200, para tratar la siguiente importante orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Balance.
- 3.º Huelga de Berazategui.
- 4.º Qué actitud asume el gremio de carpinteros ante la gran paralización actual.

Ante la magnitud y trascendencia de los asuntos objeto de la convocatoria, haga toda recomendación de puntual asistencia.

¡Carpinteros! ¡A la reunión del 16!

El Secretario.

Federación Artes Gráficas

Esta institución, recientemente constituida, que agrupa a los obreros gráficos organizados en resistencia, con los amplios programas del proletariado moderno, recibe adhesiones todas las noches de 8 a 10, en la secretaría instalada provisoriamente en Humberto 1.º 2200.

Los compañeros gráficos que tengan una visión consciente de su situación en las luchas entre el capital y el trabajo, deben hacer la mayor propaganda en los talleres para que sus compañeros se inscriban y tratar de reforzar por todos los medios la organización gremial.

Se cita a la comisión para hoy jueves, en el local y hora de costumbre.

El Secretario.

Obreros Panaderos (sec. Flores)

Esta sociedad invita a una reunión a todo el gremio de la Sección Flores, a efectuarse en la calle Unión 2761, el próximo domingo 5 de octubre a las 8 de la mañana.

Dado lo importante de la solidaridad obrera, y la organización del proletariado para hacerla efectiva, es de esperar que los compañeros panaderos asistirán en masa a la reunión a que convocamos. Saluda fraternalmente a todo el gremio,

La Comisión.

Federación Obrera de Calzado

A los alpargateros, alpargateras y uruguayeros

Invita a los alpargateros y alpargateras, a una asamblea que se efectuará el domingo 5 de octubre a las 2 de la tarde en Montes de Oca 1872, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Nombramiento de la comisión administrativa.
- 2.º Adhesión a la Federación Obrera de Calzado y a la Federación Local Bonaerense.
- 3.º Conferencia gremial por el compañero Pedro López, delegado de la F. de Calzado.

Desde el miércoles, pueden retirarse manifiestos de Humberto 1.º 2200.

A los tejedores

Desde hoy, pueden retirarse manifiestos de Humberto 1.º 2200.

Federación Obrera Marítima

Esta institución convoca a sus asociados a una asamblea que tendrá lugar el viernes próximo a las 8 p. m. en Olavarría 303.

SECCION LA PLATA

Pioneros, hospitaleros y gasistas

La sociedad obrera pioneros, hospitaleros y gasistas de La Plata, invita a la F. O. L. a reunirse en el gremio a la asamblea general hoy jueves 2 de octubre para tratar sobre el huelga que sostienen los bravos compañeros de Berazategui y enviar un fraternal saludo y la seguridad de nuestra solidaridad moral para cuando lo necesiten.

Constructores de carros y carruajes

De nuevo un grupo de compañeros de este gremio, sacudiendo la modorra que los tenía adormecidos, ha resuelto realizar una activa campaña de reorganización, sobre bases más sólidas, y con una orientación sana, verdaderamente proletaria. Con este fin se reunirá hoy jueves 2 de octubre, en el local 31 número 459 a las 8 p. m. para efectuar los trabajos de reorganización.

Sociedad Mosaistas

Invita a sus asociados y a los trabajadores en general, a la gran Asamblea que se efectuará hoy jueves 2 de octubre de 1913, a las 8 p. m., en su local, calle 43, 459, con asistencia de un delegado de la F. O. R. A. para tratar sobre los asuntos de Berazategui.

Sociedad Obreros Panaderos

Gran función, conferencia y baile organizada por esta sociedad conmemorando su XIX aniversario el 4 de octubre de 1913, a las 8.30 p. m., en los salones de la Unión e Fratellanza, diagonal 74 entre 3 y 4, con el concurso de la Academia de Actores Nacionales.

Programa:

- 1.º «Hijos del pueblo», por la orquesta.

- 2.º «Discurso de apertura», por el compañero Alberto Menesa.
- 3.º Sinfonía.
- 4.º Conferencia, por el compañero Juan Giribaldi, de la Capital Federal.
- 5.º Estreno por esta Academia del precioso drama en tres actos y en prosa, del genial escritor rioplatense Florencio Sánchez, que lleva por título: «Nuestros hijos».
- 6.º Gran baile familiar.

Precios de entrada: Socios de estas y otras sociedades obreras 1 peso. Jefe de familia 1 id., transcurientes, 2

Comité La Protesta

El comité local avisa a los secretarios de las sociedades obreras y suscriptores en general, que para cualquier publicación en LA PROTESTA deben dirigirse por la noche de 8 a 10 al local calle 43 número 459.

Notas administrativas

Comité «La Protesta»

Mañana jueves, reunión en el local y hora de costumbre.

El Secretario.

Donaciones

Para el bazar-rifa del picnic que se realizará en diciembre, hemos recibido como donación del compañero Humberto Pezetoni, un cuadro (con marco) de F. Sagristá titulado «Montjuich».

Nota a periodistas

Los al Soldados, «El Obrero» y «La Pionera», remitirán 30, 10 y 2 ejemplares respectivamente, cada vez que aparezcan, a José Bonalich, Montevideo, F. O. Pacifico.

Los periódicos que se publiquen en italiano tendrán también al mismo, 1 ejemplar.

A LOS TRABAJADORES

La Agrupación el Verdadero Obrero hace saber a los compañeros en general, que ha pegado en circulación listas de suscripción para la compañera de necesidad económica comarada Costanzo P. Panza, por lo cual avisa a los compañeros que quieran donar algo, que en los locales obreros hay listas de suscripción de esta Agrupación.

La Agrupación.

Notas varias

Solidaridad

La compañera de José Costa, deportado hace algún tiempo por la infame policía argentina, se encuentra en la mayor necesidad con sus hijos pequeños y no tiene para pagar el alquiler que son diez pesos. Solicita de los compañeros la favorezcan con la cantidad que puedan.

Mecánicos y fundidores

Las Sociedades de Mecánicos y Fundidores realizarán el 1.º de Noviembre una función y conferencia, conmemorando el aniversario de su fundación.

Mar del Plata

Estando próximo el día de la rifa, que el Grupo Tierra y Libertad tiene en circulación a beneficio de los presos por cuestiones sociales y habiendo una buena cantidad de números sin vender, avisa a los compañeros, Grupos y Sociedades, que quieran cooperar en esta obra, pueden mandar a pedir talona-

# Fundamentos del ideal anarquista

## EXPOSICION

- 1.º Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres. Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia. Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre. Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres. Por eso los anarquistas somos irreligiosos.
- 2.º El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe. La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo. El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre. Los anarquistas protestamos contra esa explotación inicua y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.
- 3.º El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores. Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha el igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores. Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.
- 4.º Siendo la política un taller de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

recursos, hasta los más innobles y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.

- 5.º La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fuga del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferozmente a los llamados criminales. Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.
- 6.º La patria es una creación arbitraria de los gobernantes. El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crean en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral. El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia. No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota. No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la división del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

# SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a sí mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres. Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

Una a Bruna Muñoz, calle San Juan 1000, Mar del Plata.

Nota. — Los compañeros que han recibido telegramas de este tipo y no acusan a Bruna, de ninguna manera lo hagan a la vez que se abra la dirección indicada.

Lo que queremos

Ha quedado constituido en Rosario un centro de estudios sociales, entre compañeros de afinidad, con el nombre que encabeza estas líneas.

Todos los centros que persigan la elevación moral e intelectual de los pueblos pueden relacionarse con él, enviando correo, confidencia a la Secretaría, Avenida Pellegrini 450, Rosario de Santa Fe, a nombre de Santos Vega.

El amigo del obrero

Esta Agrupación de B. A., avisa a los compañeros israelitas residentes en esta República, que deseen que se los envíen periódicos libertarios en Hebraico, pueden mandar sus cartas de pedidos incluyendo dirección, a esta administración a nombre de la agrupación.

El Secretario.

Sueño de amor

Esta asociación teatral pide encarecidamente a las compañeras aficionadas al arte teatral, su desinteresado concurso para una función a beneficio de LA PROTESTA.

Nota. — Se ruega mandar la contestación a la redacción de LA PROTESTA, a nombre de Ferruccio Toroni.

Sol y Tierra

Los compañeros que se interesen por obtener folletos relacionados con el vegetarianismo, pueden solicitarlos de Domingo C. Marconi y Caiola, Basualdo 156, Buenos Aires, los que serán remitidos gratis a vuelta de correo.

A los jóvenes

Tanto a los que están en vías de entrar en filas como los que se encuentran bajo las armas, se les participa que en Montevideo existe un centro formado so-

lamente por prófugos y desertores del ejército argentino, el cual recibirá con los brazos abiertos a todos sus hermanos que se decidan a atravesar las visionarias fronteras huyendo de las leyes antihumanas.

Centro Internacional, Río Negro 1189, Montevideo.

A los anarquistas italianos

Los compañeros anarquistas italianos que creen necesario fundar en esta capital una agrupación anarquista que tienda a propagar este nuestro sublime ideal y recolectar fondos para ayudar las Escuelas Modernas que existen y que se están formando en Italia, como también ayudar a los periódicos que allí ven la luz, puedan dirigirse por carta mandando sus direcciones a esta administración a nombre de Carlo Fontana.

Tiempos Nuevos

Esta agrupación que, en Montevideo viene dedicándose constantemente a editar folletos para la propaganda de las ideas libertarias, llama la atención de los compañeros, agrupaciones y sociedades obreras, sobre los editados últimamente, «En tiempo de elecciones» por E. Malatesta y «Aspecto social de la lucha contra la Tuberculosis», interesante estudio del Dr. Queralto, los que pueden solicitarlos a la agrupación, Poste Restante, Montevideo (R. del U.).

**Avisos varios**

**PEDIDO DE TRABAJO**

Ha llegado un compañero de París que es carpintero galponista y desearía que algún compañero le facilitara trabajo.

Dirigirse a LA PROTESTA.

**PERSONAS BUSCADAS**

Se desea saber el paradero del compañero Eduardo Nájiz, hijo de la ex compañera Reyes.

Avisar a la calle Canalajas 2780 a nombre de H. Parnucci.

Se desea saber el paradero de José Barcia, natural de Soriano (El Ferrol). Lo busca su amigo Abelardo Rivas. Dirigirse a LA PROTESTA.

**Obras en venta en esta administración**

«La Columna de Fuego», drama en 3 actos por Alberto Ghirardo, a 1 peso.

«Crónicas Argentinas», artículos de crítica y batalla por Alberto Ghirardo, a 1 peso.

«La Voz del Mesino», boceto dramático en 1 acto por Pedro Maino, a 0.20 centavos.

«Las Coyundas», drama social en 1 acto por Adolfo Boyer a 0.20 centavos.

«Educación y Autoridad Paternal», interesante folleto de educación, por Andrés Girard, a 0.10 centavos.

«La Virgen Roja», drama social en tres actos por Isabel H. Pereira y Salvador Córdón Avellan, a 0.50 centavos.

«El Contraste Social», estudio crítico por Enrique García, a 0.15 centavos.

**Liga de Educación Racionalista**

Lunes y jueves, a las 3 p. m., continuarán dándose los cursos de corte y confección, dictados por la profesora Mercedes Gauna.

Lunes y viernes, a las 8 p. m., cursos de Esperanto y Aritmética, dictados por los camaradas B. Albamonte y M. Staffa.

Martes, curso práctico de «Literatura Castellana», por la profesora Antonia García y Arrieta, de 8 a 9 p. m., y de 9 a 10, el doctor J. Emiliano Carulla, continuará dando sus conferencias sobre «Puericultura e higiene para los niños».

Jueves y sábados, se darán lecciones para alfabetos, pudiéndose inscribir en la secretaría de La Liga, Alsina 1565.

El jueves, sobre temas de Historia y de Geografía los señores Locascio y Segovia en el local Montes de Oca 1672.

Domingos, lecturas sociales para el pueblo por el camarada Zimmermann, a las 9 a. m., en el local de la Liga, Alsina 1565.

**Agentes de LA PROTESTA**

Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París.

R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo.

Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.

Rosario. — Comité «La Protesta», Corralada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Cafiero, calle 43 número 459.

Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1954.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Suipacha 521.

Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380.

Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. — Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Paraná. — Florencio Zapata, Chacabuco entre Colonias y Beneficencia.

Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660.

Huínca Renancé. — Rafael Orsi.

Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 46 Cruz del Eje.—Bautista B. Mansilla, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.

Bolívar. — Martín Lanzinetti.

Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1090.

Tigre. — Francisco Gómez, Colón 877 San Fernando.

San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander.

Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herrera.

Línders. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156.

Barrio Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Giribone 789.

En Montes de Oca 1672 se reciben pago de suscripciones y se anotan suscriptores.

**FOLLETIN de LA PROTESTA 27**

B. BIORSON

**LAS SENDAS DE DIOS**

Ocupaba un gran trineo con Ragni. Estaba esta tan encantadora con sus pieles que no podía contenerse de inclinarse a cada instante hacia ella para besarla.

«¿Cuántas cosas les habían acaecido! Mientras ella se las contaba, comprendía él que por primera vez llevaba Ragni la vida que convenía a su juventud. No se le había ocurrido nunca que pudiese ver en ella toda aquella necesidad de alegría, y aquel pensamiento le volvió por la noche, mientras los invitados bailaban, jugaban, tocaban, cenaban y hablaban. Ragni se divertía por muchos años.»

A las once de la mañana siguiente Ragni dormía aún. Bajó al mediodía algo fatigada, algo aturdida y muy sorprendida de que Kalle se hubiese levantado sin que ella lo advirtiese. Supo que había vuelto a partir, llamado por un telegrama del doctor Kent, que había recaído en su enfermedad. Algunas palabras garrapatadas a toda prisa por Kalle mientras almorzaba la consolatoron un tanto.

Al día siguiente, Kalle, que acababa de comer solo, había entrado por costumbre en el salón, porque en aquellas horas era cuando, de ordinario, se sentaba Ragni al piano para él. De pron-

to se abrió la puerta, y Ragni. —Kalle, no creía lo que veía, —sí, Ragni, con todas sus pieles, hacía su entrada.

Corrió ella, sonriente, regordeta, blanca como la leche. Estrechola él entre sus brazos.

—¡Oh! —dijo ella cuando estuvieron sentados en paz. —Desde tu partida todo era siempre lo mismo, y me aburría. Ya ves, he querido volver ahora para que estemos solos. Siempre tenemos a Karl a cuentas.

—Pero ¡gran Dios! ¿Estarías también fatigada de él?

—No he dicho eso, pero tenémoslo siempre ahí, ya se va haciendo...

—¿Fastidioso?

—Pues bien, sí, fastidioso. La verdad es que, sí, señor, soy mala. Oye: deja que te pida una cosa. No le hagas saber a Kristen Larsen que he vuelto. No, te lo ruego: hablemos solos los dos por algún tiempo.

—Pero es que hay aquí unos niños que...

—No, no: niños tampoco. ¡Oh! ¡No! Y se puso a llorar.

—¡Mi querida Ragni!

—Sí, sí: seré una egoísta, pero no puedo. No estoy hecha para eso.

Un instante después resonaba el piano con sus más brillantes acordes y cantaba el himno de alegría de su vuelta al hogar. Los espíritus de la música se habían apoderado de la casa. Revoloteaban por el techo, por las ventanas, por las puertas; subían al dormitorio; salían por el despacho; cantaban, cantaban, y los bacilos tuberculosos que el doctor

examinaba bailaban también a aquel canto que debía matarlos.

Al día siguiente volvió de visitar a Sissel Aune, la lavandera. Al pasar por casa de Soeren Pedersen supo que Kristen Larsen estaba enfermo.

—¿Cómo! ¿Kristen Larsen?

—Sí. Había tenido unos violentos vómitos de sangre.

Kalle se trasladó allí al instante. Encontró a Kristen Larsen en cama, teniendo un trabajo entre sus dedos vellosos que manejaban los rodajes y las aguas con un toque tan hábil y tan suave que se veía al mismo tiempo el amor de su obra y la fuerza de su pensamiento.

Kalle al verlo, quedó muy asustado. Le interrogó, le examinó, echándose en cara no haberlo hecho más pronto. Al salir rogó a Soeren Pedersen que le siguiese; y cuando estuvieron en la calle, Kalle le dijo que estaba muy inquieto. Larsen tenía un cáncer del estómago muy adelantado.

En el espacio de pocos días supo toda la ciudad que Kristen Larsen, el hombre de los treinta y seis años, se moría de un cáncer del estómago. Hasta salió eso en los periódicos. Habióse de un conocido inventor y mecánico de esta ciudad.

Kalle no entraba en ninguna parte, no encontraba a nadie en la calle sin que al momento se le pidiesen noticias de Kristen Larsen.

Cuando volvió a casa del enfermo, a quien Pedersen había advertido ya, no se habló palabra de aquello. Larsen es-

ta ba acostado, con su invento entre manos, desfallecido por una terrible crisis. Su barba había crecido. Estaba horroroso.

Kalle se fué desde allí a casa de Soeren Pedersen, que le contó que el antiguo portero del hospital había ido a casa de Larsen para convertirle, Larsen, por toda contestación, había dicho que no le fastidiaban: hallábase ocupado en hacer algo que quería terminar.

El pastor había ido a su vez; habíalo tomado mejor y con más habilidad; pero quizá por esto mismo, Larsen había perdido la paciencia. Toda su amargura reconcentrada se había exhalado en palabras agrias. Y la mujer, con el pañuelo anudado en la cabeza y la calceta en la mano, se había colocado cerca de la puerta.

El médico había comprendido y se había esquivado. Desde lo ocurrido con el abanil Andersen, no era el mismo. Entre sus feligreses, aquellos había suscitado acritud.

El coro de la «Asociación de la juventud» se presentó a la puerta de casa de Kristen Larsen y entonó dulcemente un salmo. Los transeúntes se detuvieron, pero permanecieron silenciosos. Era durante un acceso del enfermo que se quejaba; sentía como la picadura continua de millares de alfileres, y aquel canto irritaba sus sufrimientos.

Kalle se vio obligado, pues, a intervenir y a prohibir que se renovasen semejantes escenas.

(Continuará)